
港企借力融入全球價值鏈
蔡冠深：B20倡建兩大平台 為港注入創新活力

香港文匯報訊（記者 茅建興 杭州報道）全國政協教科

文衛體委員會副主任、新華集團主席蔡冠深參加杭州B20峰

會時表示，香港擁有國際化中小企業優勢，可以通過此次峰

會提出的「SMART」平台和eWTP平台，更快融入全球價

值鏈。香港還是最自由的經濟體，背靠祖國，擁「一國兩

制」優勢。作為國際金融、貿易中心的香港，應在全球治理

中發揮獨特的金融、商貿和國際化作用。
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聚焦G20杭州峰會

香港文匯報訊 中國國家主席習近平在二十國
集團工商峰會（B20）開幕式發表主旨演講，強
調中方希望同各方一道，建設創新、開放、聯
動、包容型世界經濟，推動世界經濟走上強勁、
可持續、平衡、包容增長之路。《南方日報》昨
日發表評論員文章指出，習近平主席的主旨演
講，對於國際社會正確判斷中國經濟發展走勢、
從容應對當前全球經濟面臨的風險挑戰、共創共
享世界經濟發展新機遇，必將產生重大而深遠的
影響。
文章指出，中國倡導的新機制新倡議，不是
為了另起爐灶，而是對現有國際機制的有益補
充和完善，目標是實現合作共贏、共同發展。
中國對外開放，不是要一家唱獨角戲，不是要
謀求勢力範圍，不是要營造自己的後花園，而
是要歡迎各方共同參與，支持各國共同發展，

建設各國共享的百花園。面對當前世界經濟的
複雜形勢和風險挑戰，中國再次展現出發展中
大國的責任和擔當，習近平主席提出G20峰會
要對世界經濟把準脈、開好方，並且倡導「建
設創新型世界經濟，開闢增長源泉；建設開放
型世界經濟，拓展發展空間；建設聯動型世界
經濟，凝聚互動合力；建設包容型世界經濟，
夯實共贏基礎」。
文章進一步指出，這「四個建設」是中國為促
進世界經濟增長和國際經濟合作開出的良方，也
是對杭州峰會「構建創新、活力、聯動、包容的
世界經濟」主題的深刻闡釋。事實證明，中國的
發展得益於國際社會，也願為國際社會提供更多
公共產品；二十國集團不僅屬於二十個成員，也
屬於全世界，應該也能夠為世界經濟發展提供更
多合作共贏機遇。

高顏值的加拿大總理杜魯多3日上午
出現在阿里巴巴西溪園區，推介包括龍
蝦、冰酒在內的四大加拿大「國寶」，
並與馬雲共同開啟了「天貓國際加拿大
國家館」。截至目前，已有近300個加

拿大品牌入駐天貓。
數據顯示，中國已經成為加拿大第二大貿易夥伴和

第三大旅遊客源國，因此，除了一同前來的內閣部長
們，杜魯多此行還帶來了加拿大四大「國寶」——國
宴御用PURNATUR純楓糖漿、雲嶺金牌橡木冰酒、
黃金食用油SunCrop芥花菜籽油、Clearwater鮮活龍
蝦。

當天雙方簽署了多項戰略合作協議。「天貓國際加
拿大國家館」將為中國消費者提供運動戶外、保健
品、食品生鮮、母嬰、旅遊等眾多中國消費者喜愛的
加拿大進口商品。此外，加拿大航空公司將在阿里旅
行平台開設官方旗艦店，通過系統直連和聯合品牌營
銷，為加拿大旅遊業直接連接中國數億遊客建立更便
捷的通道。

杜魯多表示，這是令人振奮的一天，加拿大的優質
商品在阿里巴巴擁有了一個永久的家，並通過這個全
球最大的網絡銷售平台觸及中國4億多消費者。這是
讓加拿大企業和人民共同受益的合作，將促進中國遊
客去加拿大旅遊，為加拿大創造就業，促進中產階級
發展。 ■記者 俞晝 杭州報道
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作為B20峰會（二十國集團工商峰
會）中小企業發展組聯合主席，蔡

冠深表示，此次我們提出了打造eWTP
(世界電子貿易平台)，「互聯網+可以讓
全球中小企業聯繫起來，這個平台不光
是企業對企業，還是政府對私人的公共
平台，有了這個平台，很多政策、資源
都可以共享，可以讓全球的中小企業，
尤其是發展中國家的中小企業受惠。讓
這個世界成為平的。」
「此前我還在就業工作組，共同提出

了G20智慧（SMART）創新倡議。」
蔡冠深表示，這個倡議的核心是創新，
提出要加強G20各方文化教育交流，設
立更多如G20青年文化交流等項目；設
立「G20創新簽證計劃」，促進各國創
新人才的自由流動；成立G20創新合作
基金，打造G20技術創新分享平台，支

持G20範圍內的科技研發、科技成果的
商業轉化和創新企業的快速成長；構建
「G20大腦平台」，高效對接各國創新
主體的智力、數據、技術和計算資源，
依託統一平台實現協同創新，解決人類
共同面臨的重大問題。

南聯西拓 貢獻「一帶一路」
蔡冠深表示，這兩個平台的建議，已

經納入B20政策建議，可以更好地讓香
港中小企業融入全球價值鏈，為香港帶
來更多的創新活力，更好地走向國際
化。香港崇尚自由貿易，不希望保護主
義重新來臨，而應當如峰會所倡導的：
「構建創新、活力、聯動、包容的世界
經濟」。此外，金融也是香港的關注
點，「當前基建需求很大，香港作為全
球最自由的金融中心之一，可以為區域

內的大型基建項目提供融資。可以在運
營管理鐵路、碼頭、機場等基建項目中
發揮更好的作用。」
此外，蔡冠深還建議，香港一定要發

揮好背靠內地，南聯東盟，西拓中亞、
歐洲的巨大功能，這樣才能令香港為
「一帶一路」的建設，作出重大的、不
可或缺的貢獻。目前，「一帶一路」工
業經濟聯合會正在推動成立二十國協會
聯盟，蔡冠深作為香港唯一的工經聯理
事，正積極協助配合工經聯到歐洲主辦
「一帶一路」論壇，首站就將到法國巴
黎。

香港文匯報訊（記者 茅建
興 杭州報道）蔡冠深多年在
世界各地推動民間外交，尤
其致力於增進香港與東盟的
關係，與東南亞多國政商界
非常熟悉，很多人都把他稱
為「東盟先生」。蔡冠深同
時擔任多項公職，包括香港
中華總商會永遠名譽會長、
香港越南商會創會會長、香
港韓國商會創會會長、香港
日本經濟委員會主席、中印
軟件協會主席等。
「此次參會，我積極向各國
政商界推介香港。我一直努力
協助推動香港加入東盟自貿

區，通過多年努力，希望今年
能夠完成。我們希望香港能夠
進一步加入東盟『10+3』，以
至『10+6』，以迎接亞洲發展
的黃金時代。」蔡冠深介紹
說，早在1970年，新華集團已
經在越南開展業務，業務範圍
由最初的傳統海產品、農產
品，拓展到房地產、金融業。
「在越南，我們已建立一個共
同發展，互利共贏的模式，下
一步將拓展到緬甸、老撾等國
家。越南總理下周就要到香
港，作為香港越南商會會長，
我們將和香港工商界人士共同
與越南代表團進行交流。」

推動港入東盟自貿區

南方日報：共創共享世界經濟發展新機遇 加總理天貓「賣」龍蝦

香港文匯報訊（記者 葛沖 杭州報道）備受矚目的G20杭州峰會昨日正
式拉開大幕，峰會預期會在創新等多個領域結出豐碩成果。藍迪國際智庫平
台企業家在峰會期間接受本報訪問指出，相信峰會成果亦將給香港經濟發展
帶來新機遇。他們建議，香港未來不是要排斥內地，而是要緊跟世界發展總
趨勢，更好依靠內地，進一步加強與內地合作，特別是在科技創新、金融創
新、「一帶一路」等方面尋找新的定位，發揮重要橋樑和節點作用。
當前，全球經濟增長乏力，各國經濟發展面臨困境，亟需新的突破口，

正在召開的G20杭州峰會將為此開出中國藥方。

借助「一帶一路」發揮自身優勢
王濟武
曾在香港工作生活6年的藍迪國際智庫平台企業

成員、啟迪控股股份有限公司董事長王濟武認
為，作為國際金融、貿易中心的香港，應通過
G20峰會在全球格局中找到新的定位，一是要在
全球治理體系中發揮自身作用，更多與內地相互
協同；二是要與內地的對外投資活動，比如「一
帶一路」等，相互銜接，發揮香港的重要節點作
用。王濟武說，創新才能帶動發展，香港傳統的
地產和金融經濟比重偏大，未來發展亟需創新轉型。他認為，香港的
自由港地位是其最大的優勢。

張劍輝
藍迪國際智庫平台企業成員、至玥騰風科技投資

集團有限公司董事會秘書張劍輝指出，G20峰會的成
果更多是全球經濟領域的合作和治理的優化與改革，
而未來香港可從兩方面加以創新進一步振興經濟。一
是將科技創新作為切入口重振香港實體經濟。香港製
造曾經是一塊品牌，但近些年香港製造基本上已消失
殆盡，未來香港製造應着眼於科技創新領域，比如基
因工程等方面，可結合內地科技創新成果，利用內地

基礎製造的成本優勢。其次，張劍輝建議，香港可考慮將「一帶一路」的人
民幣的離岸交易和跨境結算等爭取落戶到香港，充分發揮香港的融資作用。

刁志中
藍迪國際智庫平台企業成員、廣聯達科技股份有

限公司董事長刁志中表示，香港在建築工程領域具
有開發管理、中介諮詢等成熟的經驗和優勢，香港
應積極抓住「一帶一路」沿線國家基礎設施建設的
重大機遇，在工程建設領域發揮中介服務等專業能
力，與內地企業共同開拓「一帶一路」沿線國家工
程建築市場。

趙白鴿
全國人大常委會委員、外事委員會副主任委員，

中國社科院藍迪國際智庫項目專家委員會主席趙白
鴿指出，香港一方面可傳繼發達國家在建設領域的
成熟經驗和做法，另一方面背靠內地，將內地與發
展中國家相關機遇結合起來。趙白鴿特別強調，中
國是一顆不斷崛起的新星。香港要緊跟世界發展的
總趨勢，既要保持好原有優勢，同時更要依靠好內
地的市場、科技、人才、資金等方面的資源，在新

的格局中發揮新的作用和優勢。
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■蔡冠深一直努力協助推動香港加入東盟自貿區。圖為
在廣西舉行的中國—東盟博覽會輕工展。 資料圖片
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■蔡冠深出席B20峰會。
本報浙江傳真

■加拿大總理杜魯多與馬雲抓起加拿大龍蝦。新華社
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■作為B20峰會會場的杭州
國際會議中心。 網上圖片


